

Segundo aviso

No debe estar muy satisfecho el autor del proyecto sobre el cambio leído ayer en el Congreso por el señor Osma, y cuya paternidad se atribuye al Sr. Castellano, de los juicios que, desde el punto de vista de su eficacia para el fin de combatir el agio, le atribuyen amigos y adversarios de la situación. De *ridiculus mus* lo calificó el Sr. Villaverde, según vemos en varios colegas, y en forma menos molesta para el autor de la obra ministerial, confirmaba este juicio anoche el propio Sr. Maura al decir que no era un remedio al mal que aqueja a nuestra moneda, sino simplemente una taza de tifa destinada a producir tan sólo los modestos efectos que de tan suave calmante pueden esperarse.

Si este es el concepto que el nuevo proyecto merece al jefe del Gobierno, ocurre preguntar: Puesto que no se espera remedio positivo con una medida que si no ha de influir en los francos en cambio tenía que influir de modo inmediato y directo en la actitud del Sr. Villaverde y sus amigos, ¿qué se ha propuesto el Sr. Maura con el acto de ayer?

Esto es lo que no pueda saberse a ciencia cierta, hasta después del debate que se anuncia para mañana, en el cual se esperan ver aclaradas algunas actitudes.

Por de pronto, es indudable que siendo muy ventajosa la situación en que el Gobierno había quedado después de los últimos incidentes, por un acto de su sola iniciativa ha suscitado esta nueva dificultad, que aun no pareciéndonos tan amenazadora como los rumores de los pasillos del Congreso hicieron creer a algunos en los primeros momentos, puede adquirir mayores proporciones a poco que se extremen las cosas.

Las minorías, que con razón estiman poco formal lo hecho por el Gobierno, considerando que el principal ofendido en este caso es el Sr. Villaverde, quieren dejar que éste inicie el ataque que luego por su parte se proponen secundar.

Lo que hay es que lo ocurrido recientemente con los créditos de Guerra hace desconfiar, con harta fundamentación, en la consistencia del expresidente del Consejo, a quien por lo visto el Sr. Maura se ha propuesto, como uno de los fines de la política que persigue, tener por adversario declarado más bien que por amigo molesto.

La nivelación del presupuesto y la rehabilitación de la moneda, eran los dos puntos capitales en que fundaba sus representaciones el marqués de Pobo Rubio. De una y otra ha prescindido, con estrepitoso alarde, el Sr. Maura, para el cual es incidente secundario y de poca monta la ira de su aliado, no mereciéndole más que la desdenosa explicación que más adelante reproducimos, y que en sustancia se reduce a mantener la compatibilidad entre el nuevo y el anterior proyecto.

En cuanto al Sr. Villaverde, no dándose por enterado de éste que algunos consideran como el segundo aviso, parece que anoche, estaba en actitud mucho más pacífica que a raíz de la lectura del proyecto, y dispuesto a no contribuir, por su parte, a que se rompa la mal zurcida conjunción a que acaba de dar el Sr. Maura tan rudo golpe.

De confirmarse estas impresiones, el debate de mañana, del que no esperan grandes cosas las personas experimentadas, sería una nueva decepción para los que todo lo resuelven según la impresión del momento, no quedando de todo ello más que la demostración que según parece persigue el Sr. Maura, de que si en el terreno político ha dejado de hacerle sombra el Sr. Villaverde, en las cuestiones financieras ha perdido también su significación dentro del partido conservador.

La guerra

Detalles del último combate en Port Arthur.

San Petersburgo 12. — Además del informe oficial transmitido por Alexeieff, ha recibido el Zar otro despacho complementario firmado por Makharoff, dando interesantes detalles del combate del día 10. La parte del despacho, ya conocida, dice que los rusos destacaron varios torpederos, librando combate con la vanguardia japonesa.

Makharoff añade: «Uno de nuestros torpederos se cubrió de gloria rebasando la línea enemiga, torpedeando a un cazatorpedero japonés, que fué echado a pique haciendo explosión. Las baterías de los fuertes hicieron fuego nutrido, averiando seriamente a un crucero japonés cuyo nombre ignoro. Además el crucero japonés *Takassio* sufrió averías de consideración. Terminado el combate y cuando nuestros barcos se retiraban, el torpedero *Steregoutchy* recibió averías en las máquinas, que cesaron de funcionar y empezó a hundirse. A las ocho de la mañana los otros cinco torpederos entraron de regreso al puerto. Conoció que me fué la situación crítica en que se hallaba el *Steregoutchy*, mandé embarcar mi pabellón en el *Nobik* y salí con este crucero y el *Bayan* en auxilio de aquel torpedero.

Cuando llegué a su vista, cinco cruceros enemigos rodeaban al *Steregoutchy*, al cual se aproximaban los acorazados de la escuadra japonesa. No pude realizar mi propósito de salvar al *Steregoutchy*, que se fué a pique. Parte de su tripulación cayó prisionera y los demás tripulantes perecieron ahogados. Las bajas habidas a bordo de los torpederos que tomaron parte en el combate nocturno, fueron: un oficial herido gravemente y tres con heridas leves; dos marineros muertos y 18 heridos.

A las nueve y catorce minutos de la mañana, se reunieron frente a Port Arthur 14 barcos enemigos, que rompieron el fuego contra la plaza con las piezas de grueso calibre. Los acorazados japoneses se mantuvieron a mucha distancia. El cañoneo duró hasta la una de la tarde. Se calcula que el enemigo disparó 154 proyectiles de 4 a 12 pulgadas.

Nuestros barcos, que sufrieron solamente averías insignificantes, están dispuestos a reanudar la acción. Sus bajas han consistido en un oficial herido ligeramente, un marinero muerto y cuatro heridos. El alumbreado nocturno de los proyectores eléctricos instalados en nuestras baterías, fué muy satisfactorio; pues, varias veces, los disparos aislados de las baterías obligaron a los torpederos enemigos a alejarse de la costa.

Cuando fué de día y durante el bombardeo, los cañones de la fortaleza contestaron al fuego del enemigo. Las tripulaciones de todos los barcos han dado pruebas de absoluta sangre fría, dedicadas a sus trabajos habituales en los entropuertos, aunque los proyectiles caían entre los barcos arrojándolos de cascos.

A la distancia a que se verificó el bombardeo no pudo menos de considerarse como ineficaz. Hay quien asegura que ha divisado que el crucero japonés *Takassio* sufrió averías importantes; pero es imposible apreciarlas, a causa de la distancia a que se hallaba. Algunos proyectiles fueron disparados a distancia de 12 kilómetros.

Port Arthur 11. — La ciudad nueva es la que mayores daños ha recibido del bombardeo de ayer. Una granada reventó cerca de la casa que habita el abogado Sr. Sidorski. En aquel momento se hallaban de visita en dicha casa la esposa y una hija del coronel Frank. Aquella cayó al suelo, cubriéndose por los escorbos que la explosión produjo. La señorita quedó muerta, pues un caso de granada le arrancó la cabeza. El Sr. Sidorski sufrió también varias lesiones. Una señorita recibió una herida en el seno derecho. Conducida al hospital, falleció allí, después de horribles sufrimientos.

Murió un chino, y varios compatriotas suyos resultaron heridos. En la estación del ferrocarril cayó un proyectil, que destruyó dos vagones. Sobre el general Stoessel, comandante de la plaza, y los oficiales de Estado Mayor, que se hallaban cerca de una bodega, cayó una verdadera lluvia de cascos de granada, sin que ninguno de ellos resultase herido. En la Montaña de Oro hubo dos bajas: un teniente centoso y un soldado herido. También fueron heridos dos soldados que se hallaban sobre la roca donde está instalada el proyector eléctrico.

Desde la ciudad nueva se vio claramente que un acorazado japonés había sido alcanzado por un proyectil, que se alejaba lentamente. El cañoneo, que fué muy ruidoso, cesó a la una menos cuarto.

El día de hoy ha transcurrido con tranquilidad. **Desórdenes en China** Londres 12. — Han estallado graves desórdenes a lo largo del ferrocarril chino, que están construyendo los belgas en la provincia de Chan-Si. Los principales centros de agitación son Tse-Tchao y Lungan, poblaciones situadas en la zona meridional de la provincia. Un francés llamado Pencil, cayó en manos de la multitud furiosa y se le hizo mano víctima de los furiosos de ésta. Un italiano, de apellido Boma, tuvo que defenderse vigorosamente para no ser arrojado por las turbas. Se teme que hayan perecido veinte extranjeros empleados en las oficinas del ferrocarril belga.

BALANCE DEL BANCO

El balance correspondiente a la semana terminada ayer, contiene las siguientes modificaciones comparado con el anterior. En el activo: Las garantías metálicas en oro figu-

ran con aumento de 190.000 pesetas, y con más de medio millón, también en oro, la cuenta de corresponsales y Agencias del Banco en el extranjero.

Las reservas en plata aparecen también con aumento de más de un millón. En la cartera comercial, los descuentos figuran con aumento de dos millones; las cuentas de crédito con baja de medio millón próximamente, y los préstamos y créditos con garantía con baja de medio millón.

Los demás valores en cartera se figuran con aumento de más de un millón. Los billetes en circulación han disminuido 400.000 pesetas, y las cuentas corrientes figuran con aumento de cerca de nueve millones.

Los depósitos en efectivo han disminuido cerca de un millón, y los dividendos, intereses y demás obligaciones a pagar en el día han aumentado ocho millones.

La cuenta corriente de efectos del Tesoro ha disminuido 13 millones, quedando reducida a 83'43 millones. Cuenta además el Tesoro para sus atenciones ordinarias con 56'90 millones, de los cuales 13'42 son en oro. El total efectivo del Tesoro asciende a 140'33 millones.

Por cuentas corrientes se figuran 9'18 millones. Las ganancias realizadas por el Banco en la semana ascienden a 641.625 pesetas.

Desde Inglaterra

El tratado con España. — La intervención. — Consejo de guerra. — Cañoneo. — Una retirada. — Rumores. — La temporada de ópera. — Primavera.

Señor director de EL CORREO.

La prepa de este país ha comenado con gran simpatía la noticia de haberse firmado el tratado de arbitraje con España y los periódicos aprovechan aquella ocasión para prodigar mercedísimos elogios a nuestro embajador señor duque de Mandas, por su gestión en el elevado cargo que desempeña. La comisión de Comercio de la Cámara de los Comunes, ha pasado una comunicación al gobierno felicitándole por la conclusión de dicho tratado y en ella hay también frases halagüeñas para nuestro país.

Se encuentra ya completamente restablecido el rey Eduardo, que ha tenido que dejar de asistir a varios actos públicos por haber estado algunos días enfermo a consecuencia de un resfriado. Como no tuvo que guardar cama, ha podido continuar atendiendo a los asuntos urgentes del Estado, y hasta recibió en audiencia particular al conde Benckendorff, embajador de Rusia en Londres, que acaba de regresar de su país. Según dice un periódico de esta mañana, nada menos que tres veces ha estado el embajador en Palacio desde su vuelta, y parece que hay un constante cambio de telegramas entre la embajada y la capital de Rusia. Se ha extendido mucho el rumor de que el primer encuentro serio entre las fuerzas terrestres de rusa y japonesas, influiría mucho en que el Zar pueda aceptar la intervención amistosa de otra potencia.

Hace algunos días se notó la falta de un libro de señales a bordo del *Príncipe Jorge*, que forma parte de la escuadra del Canal. Al notarse el hecho, fueron arrestados un oficial y dos subalternos, que van a ser sometidos a un Consejo de guerra. Hoy dice un telegrama de Lisboa que la caja que contenía el libro perdido fué hallada flotando en el Tajo y entregada al ministro de Inglaterra en aquella capital por el teniente de navío Méndez Almeida, que presta sus servicios en el crucero portugués *Don Carlos*. El encuentro del libro en cuestión no impedirá que se lleve a cabo la más minuciosa investigación sobre aquella falta, y aunque dicen que las señales que contiene no son de ninguna importancia, se cree que el Almirantazgo las anulará y reformará el código correspondiente.

Ayer y hoy se oye desde aquí mucho cañoneo, y de hallarnos más cerca del teatro de la guerra, creeríamos que las escuadras enemigas estaban librando un combate ó bombardeando algún puerto. La escuadra que hace el servicio en las costas del Reino Unido (*Home Squadron*), está verificando un simulacro entre Portsmouth y la isla de Wigh, que se divisa perfectamente desde aquí.

Las maniobras tienen por objeto principal el estudiar la utilidad de los submarinos. La escuadra, que salió ayer de Portland, está amenazando a Portsmouth, y las proximidades de este puerto de guerra están defendidas por *destroyers*, torpederos y submarinos. Los *destroyers*, cuyo número es de 25, pertenecen a las divisiones de Portsmouth, Devonport y Chatham. Seis submarinos y la flotilla de torpedos están anclados en la isla de Wigh. Se espera un ataque de los acorazados; pero aún no se sabe si tendrá lugar en el Canal ó en la costa S. O. de la isla. Anoche se veían perfectamente desde aquí los reflectores de la escuadra.

El partido liberal tendrá muy pronto una baja más, y muy importante por cierto. Sir William Harcourt, que fué «Chancellor of the Exchequer» en el ministerio de Mr. Gladstone, se retira de la política activa. En un mitin celebrado por la asociación liberal de «West Monmouthshire», se leyó una carta en que Sir William se despedía de sus electores. «Una elección general no puede tardar mucho», decía en la carta, «y me veo precisado a confesar, no sin pena, que no estaría justificado el que aspirara a ser elegido cuando comprendo que no podría desempeñar mis deberes parlamentarios a satisfacción mía y de aquéllos a quienes tendría la honra de servir.»

Sir William Harcourt, que va a cumplir setenta y siete años, empezó su vida parlamentaria en 1853 representando al distrito de Oxford, y ha sido dos veces ministro de Hacienda.

No hay noticias de la guerra. Rumores no faltan. El más saliente, es el de que los japoneses han derrotado ó echado a pique la escuadra rusa de Vladivostok; pero nada da crédito a la noticia. El telegrama es de Tokio. De Shangai dicen que, según despacho de Mukden, el almirante Alexeieff ha ordenado que se hagan preparativos para trasladar el cuartel general a Harbin, y ha mandado también al general tártaro Tsenghien, que retire la guarnición china de Mukden.

La próxima temporada de ópera promete ser brillantísima. Están ya contratadas, entre otras celebridades, Melba, Calvé, Teresina y muchas otras; de tenores destacan Caruso, Van Dyck, Kraus Reis, Masiero y Simón.

No habrá este año ciclo wagneriano; pero se cantarán *Tannhäuser*, *Tristán* y los *Maestros Cantores*. El director para estas obras será, como siempre, el famoso Richter y para las demás óperas vienen Herr Lohse y Mancinelli, que también son de los que figuran hacen muchos años en «Covent Garden».

Aquí estamos ya, al parecer, en plena primavera, y como Marzo no haga alguna de las suyas, podremos decir que apenas se ha dejado sentir el invierno, en cuanto a frío y nieves, si bien ha sido más lluvioso que de ordinario.

Narrator.

Bournemouth 9 de Marzo.

EL PROYECTO DE LOS CAMBIOS

Anuncios de debate. — Lo que dice el Sr. Maura. — En la Presidencia.

Continúa siendo tema de todas las conversaciones en los círculos políticos el proyecto relativo a los cambios que leyó ayer el ministro de Hacienda en el Congreso.

Los amigos del Sr. Villaverde, aunque un poco más contenidos que en los primeros momentos, no ocultan la contrariedad que les ha producido la lectura de este proyecto, por suponer que ha sido presentado a las Cortes con objeto de desvirtuar el de saneamiento de la moneda del expresidente del Consejo de ministros.

El Sr. Canalejas anunció ayer al presidente del Congreso que se proponía mañana tratar de este asunto para aclarar por este procedimiento los efectos políticos del acto realizado por el Gobierno.

Más tarde, pensaron las minorías que la persona más indicada para apoyar la proposición incidental era el Sr. Villaverde, y el Sr. Canalejas fué a consultarlo con el expresidente del Consejo.

El Sr. Villaverde no negó la gran contrariedad que le había producido el nuevo proyecto; pero expresó algunos escrúpulos, apoyados en consideraciones de orden político, y no quiso contraer más compromiso que el de intervenir en el debate que suscitara las minorías si para ello era requerido.

El Sr. Villaverde habló después con el señor Romero Robledo, y quiso también conferenciar con el Sr. Maura, no pudiendo realizarlo porque el jefe del Gobierno no se encontraba ya en la Cámara.

Se celebró anoche en la Presidencia la recepción semanal, y con este motivo los individuos de las mayorías de ambas Cámaras fueron admitidos con el Sr. Maura acompañado a saludarle.

Concurrieron casi todos los ministros y el presidente del Senado, habiendo hecho observar algunos la ausencia del Sr. Dato, que no había faltado a ninguna de las reuniones anteriores.

Se habló principalmente de las consecuencias políticas que pudiera tener el proyecto del Sr. Osma, y el debate que con este motivo se planteará mañana en el Congreso, encaminado a dilucidar la cuestión legislativa que suscita el proyecto referido, encontrándose sometido al Parlamento otro relativo al mismo asunto.

El Sr. Maura hizo las siguientes manifestaciones a algunos diputados que le interrogaron acerca de esta cuestión:

«Yo entiendo que son compatibles ambos proyectos, y tan es así, que el lunes empezará a discutirse el proyecto del Sr. Villaverde.»

Era opinión general que el problema de los cambios había que abordarlo, y cuanto antes mejor, como asimismo que entre tanto las Cortes aprobaran medidas radicales, se hacía indispensable algo para que la cuestión no se agravase.

Se recomendaba la oficina de cambios como uno de los medios que tendiera a extirpar el agio.

El Gobierno ha querido hacerlo por medio de un proyecto de ley, respecto del cual empieza por no concederle la importancia que se le ha dado.

«Estimándolo así», añadió el Sr. Maura, «pienso que las Cortes lo aprobarán sin someterlo a la discusión amplia de que ha de ser objeto el proyecto primero, ó sea el del Sr. Villaverde.»

El proyecto del Sr. Osma viene a ser en esta ocasión algo así como una taza de tifa al enfermo.

Es como si diéramos a éste un medicamento, sin otra finalidad que la de que el mal desapareciera por el momento, y como preparación al mismo tiempo para administrar otro medicamento más fuerte, que es lo que viene a ser el proyecto del Sr. Villaverde.

Amigos del presidente del Congreso añaden también que de lo que se trata ahora es de darle carácter público y oficial a lo que en diferentes ocasiones ha venido haciendo el Banco, de acuerdo con el Tesoro, para reprimir el agio, y que dió resultado, atribuyendo a éste la baja que experimentaron los cambios siendo presidente del Consejo el Sr. Villaverde.

La opinión de los ministeriales es que el proyecto del Sr. Osma se aprobará pronto y que regirá en el transcurso que media entre su aprobación y la del proyecto del Sr. Villaverde.

TEATRO DE LA COMEDIA

Maeterlinck y sus obras desde 1890 hasta 1901. — Estreno de «Mouza Vana», drama en tres actos.

Maeterlinck nació en la ciudad de Gante en 1862, donde cursó la carrera de Derecho.

Después de escribir algunas poesías y publicar un tomo de ellas, con el título de *Les Serres Chaudes*, dió a la publicidad varias obras que, aun cuando revisten la forma dramática, son de construcción y naturaleza tan raras, y tan poco teatrales, que dudo que tuviese al concebirlas el propósito, ni menos la esperanza, de que fuesen representadas; pero que de todas suertes despertaron, con sobrada justicia, la curiosidad del público, y singularmente la de los literatos. Mirbeau llegó a decir, hablando de ellas, que algunas rivalizaban con las de Shakespeare.

Corresponden a ésta época: *La princesse Maleine*, (1890); *L'intruse* y *Les aveugles*, (1891); *Pelleas et Melisandre*, (1892); *Alladin y Palomides*; *Intérieur* y *La mort de Tintagiles*, (1894); *Aglaoné* y *Selsette*, (1898); *Ardiane Barbe bleue* y *Scour Beratrice*, (1901). Bien que estas tres últimas el autor las considera tan solo como juegos escénicos, destinados a proporcionar temas a propósito para composiciones musicales.

Los personajes de esas primeras obras que dejo citadas tienen el mismo carácter; todos ejecutan sus actos, no elegidos por libre voluntad, sino a impulsos de una fuerza exterior y sobrenatural. La única, ó por lo menos la principal impresión que el autor procura causar, es la de un terror vago por medio de presagios siniestros ó de presentimientos de que dan cuenta los personajes, ó bien de ruidos, como el rumor del viento, el rugido de la tempestad, el chirrido de una puerta al abrirse ó cerrarse, ó bien los gritos que se oyen a lo lejos, la obscuridad de la escena y otros fenómenos exteriores por el estilo.

Además, óyense repetidas veces en el transcurso de la representación las mismas frases y palabras para producir efecto y se sirve como auxiliar importantísimo del decorado para influir en el ánimo del espectador. En todas esas producciones demuestran un pesimismo desconsolador acerca de la vida y del destino futuro del hombre. Este, según Maeterlinck, corre al abismo empujado por irresistible y desconocida fuerza. No son de extrañar en él semejantes ideas y propósitos. Es sincero, por cuanto su filosofía la expresa claramente en estas palabras que resumen su pensar, que copio de una de sus obras filosóficas:

«Yo puedo creer que no existe un Dios y que mi aparición en la tierra no tiene objeto fuera de mí mismo; que la existencia de mi alma no es más necesaria a esta vida que los matices efímeros de una flor. Creer ó no creer no importa nada; lo que sí tiene importancia es la lealtad, la extensión y el desinterés y la profundidad de las razones por las cuales se cree ó no se cree.»

Como resulta de lo indicado, el arte dramático, tal como en su primera época lo entendía Maeterlinck, era primitivo. La concepción y los procedimientos, como la finalidad, por llamar de algún modo el objetivo que se proponía, todo en él era verdaderamente infantil. Y como el artista se revela en sus obras, su espíritu debía en esa primera época ser también harto candoroso é inocente para lograr grandes y duraderos éxitos en el teatro, para el cual es necesario que para ningún otro arte, si es que en él se ha de sobresalir, gran experiencia de la vida y largo estudio y conocimiento profundo del corazón humano, que acaso engendren malicia y desconfianza, pero no candor é inocencia.

Modernamente, ó sea desde 1902, a cuya época corresponde *Mouza Vana*, Maeterlinck ha cambiado radicalmente en el pensamiento y en la forma. Su arte dramático es otro.

El autor mismo reconoce de una manera implícita sus errores y abjura de ellos, no sé si consciente ó inconscientemente al decir en el año 1901: «La alta poesía debe tener por base los elementos principales siguientes: La hermosura y propiedad del lenguaje; luego la contemplación y la pintura apasionada de cuanto existe a nuestro alrededor, y por último, la de cuanto hay dentro de nosotros mismos: es decir, de la naturaleza y de nuestros propios sentimientos.» Estas es la buena y sana doctrina que se le impone desde que ha examinado *Ge* acerca el arte dramático. El mismo Hagai la aceptaría como suya. Pero todavía no se ha desprendido Maeterlinck por completo de sus antiguas y arraigadas aficiones a lo ignorado, a lo misterioso y a lo fatal. Todavía alude a ello, sigiriendo que no debe el autor prescindir de lo desconocido en que flotan los séres y las cosas. Y esa fuerza debe figurar é intervenir como elemento el más importante en la acción de la vida real de los personajes.

Por fortuna esta idea se le olvidó en su última evolución al componer *Mouza Vana*. Este drama lo ha escrito como artista de espíritu superior. Se ha entregado por completo al sentimiento; contempla den-

tro de sí la *Belleza* y aspira sólo a exteriorizarlo, a darle forma visible.

Cierto que pueden señalarse errores de orden secundario algunos y de orden ínfimo los más. D. Foclos que un mediocre dramaturgo fácilmente evitara de corregirlos, por eso no hay que tomarlos en cuenta. El principal de ellos es la inverosímil delicadeza de sentimientos que supone en un aventurero como Guido, el enamorado de Vanna, y que en el acto segundo se muestra de tan hermosa manera.

Otros refiérense a la parte técnica de la obra. Por ejemplo, el permanecer callado durante algunas largas escenas uno de los personajes principales estando solamente tres en ella. Imperfecciones son estas y otras que pudieran citarse, que desparecen y se olvidan ante la soberana belleza de la concepción y del arte magistral con que está realizada.

El argumento es sencillo. En pocas palabras puede relatarse. Lo conocen ya los lectores. Pero no radica en él lo más importante, sino en el arte supremo con que los sentimientos se muestran y se desarrollan. Las escenas segundas y más aún la tercera del primer acto, en que Vanna se resigna a sacrificar su honor y el amor conyugal para salvar a Pisa, su pueblo. La escena tercera del acto segundo, la mejor, indudablemente, del drama, en que se ve el alma entera de Guido, y la transformación lógica, delicadísima y conmovedora de los sentimientos de Vanna. Y las patéticas y emocionantes de la última parte del acto tercero, encierran una grandeza artística insuperable, infinita, y de una sencillez extraordinaria, como la que encierran todas las obras maestras.

Entregado a su inspiración, Maeterlinck llega en muchos pasajes a escribir en verso, tal vez sin advertirlo.

Todos los personajes tienen relieve extraordinario; pero destacan con majestuosas líneas los de Vanna, Guido y Prynzivalle.

Para interpretarles debidamente son necesarios tres actores notables.

Desdichadamente para el autor y para el público, los que vimos anoche no corresponden al mérito superior de la obra. Excepción hecha de Mms. Leblanc, que en el tercer acto particularmente venció con grandísimo talento las dificultades de su papel, reflejando la duplicidad de sentimientos opuestos que en la situación se encuentran.

Antes de concluir, debo declarar ingenuamente que la representación de *Vanna* no produjo en mí el efecto que su lectura me causó. Antes bien, destruyó parte de las gratas impresiones que conservaba. Acaso no será tan teatral como debía ser la obra; pero, de todas suertes, ésta es bella y artística en su concepción y en su desarrollo.

Los que la juzgan sólo por la defectuosa interpretación de anoche, no la conocen. Deben leerla si quieren estimarla en su justo valor.

Un público distinguido, entre el cual figura la Familia Real, ocupaba todas las localidades del teatro.

Al final de los tres actos aplaudió a madama Leblanc, pero no quedó satisfecho de la ejecución y muchísimo menos del decorado, que era, en verdad, deplorable.

Arturo Perera.

La concurrencia

Bien puede asegurarse que, salvo contadísimas excepciones, toda la sociedad aristocrática hallábase anoche reunida en el teatro de la Comedia. Ocupaban el palco regio S. M. el Rey, con uniforme de capitán general; su augusta madre vestida de negro, y SS. AA. la Princesa de Asturias y la Infanta doña Isabel, luciendo ambas elegante toilette blanca. El Príncipe de Asturias vestía también de uniforme.

Las damas habíanse engalanado con joyas y lujosos trajes, cual si se tratase de una función de gala, y de seguro la compañía que dirige el insigne Maeterlinck llevaría a su país la mejor opinión de la elegancia de nuestras compatriotas.

En palcos y butacas recordamos haber visto a las duquesas de Sotomayor, Infanta doña Placencia y Santa Mauro. Marquesses de Ayerbe, Casa-Payón, Bolaños, Bazán, La Granja, Hoyos-Vincent, Valdeiglesias, González, Nájera y viuda de este título, Lagunas, Tesoro, Paola de Rocamora, Medina, Dragón de Híjar, Salar, Somosacho, Amboaga, Casa-Torres y viuda del mismo título.

Condesas de Clavijo, San Román, la Viñaza, Valmaseda, Morella, Yumurí y Requena. Baronesses del Castillo de Chirel. Señoras y señoritas de Sanjuana, Pardo Bazán e hijas, la hermosa señora de González Beltrán, Santana, Larroche, Propper, Maristegui, Chavarri, Domínguez, Peláez, Lemoutheux, Saint-Aubin, Alcañal Galtzán, Diaz, Leque (D. Mariano), Sandoval, La Mata, Mendive, Rosillo, Maseña de la Oarda y madama Ratowitz.

Vimos también a algunos de nuestros más eminentes artistas, María Guerrero, Rosario Pino, Mercedes Arana, Santiago y Tallaví.

El viaje del Rey a Galicia

Visita a Orense

Orense 12.—Se ha confirmado oficialmente la noticia de la visita del Rey a Orense.

Se detendrá aquí varias horas a su paso para Vigo. El tren real llegará en la mañana del 15.

Hoy se han reunido las autoridades para acordar detalles del recibimiento. Obediendo las instrucciones comunicadas al gobernador civil, se ha desistido de preparar el alojamiento al Rey.

Sólo se ha pedido que se traigan tres carruajes dispuestos para la comitiva regia. El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria, acordando contribuir a los festejos públicos organizados con motivo del viaje del Rey.

Se repartirán bonos para los pobres. El Municipio de Canedo es cuya jurisdicción se halla la estación del ferrocarril, construirá dos arcos.

También se levantarán arcos frente al Ayuntamiento, la Diputación, Circulo Liberal, Sociedad del Liceo y Realce Orensano, situados en la carrera que ha de seguir la comitiva oficial.

En la estación esperarán al Rey numerosas comisiones oficiales de la industria y del comercio y se organizará la comitiva para dirigirse a la estación, donde se cantará solemnemente *Te Deum*, entrando el Rey bajo palio.

Después visitará D. Alfonso la Casa Consistorial y el Cuartel provincial de instrucción en donde se verificará la recepción popular.

Visita a Lugo

Lugo 12.—Se ha recibido con gran entusiasmo la noticia de que el Rey D. Alfon-

so XIII visitará esta ciudad en su próximo viaje a Galicia.

Las corporaciones provincial y municipal, las autoridades civiles y militares, las Cámaras de Comercio y Agrícola, el Centro Obrero y el O. Ispu de esta diócesis preparan a S. M. un brillante recibimiento.

Preparativos en Vigo

Vigo 12.—Hoy ha venido a ésta el gobernador civil con objeto de conferenciar con el alcalde acerca del viaje del Rey.

La comisión nombrada para acordar los festejos que han de hacerse en esta ciudad con motivo del viaje del Rey, ha acordado colocar iluminaciones artísticas en las principales calles y celebrar en la noche siguiente del día de su llegada una velada en los muellecitos.

También se organiza una gran manifestación marítima en la que tomarán parte 88 vapores pesqueros, los cuales formarán un cortejo de barcos regios *Giralda* y *Koenig Albert*.

En la estación del ferrocarril se construye una fantástica decoración.

El *Pelayo* y el *Giralda*, que se hallan en El Ferrol, han recibido órdenes de encontrarse en Vigo el día 14, con motivo del viaje regio. También vendrá el general Viñegra.

En Vigo se incorporarán al *Giralda* y al *Pelayo* el destructor *Audaz* y los cañoneros *Núñez Balboa* y *Marqués de Molins*.

Mañana se reunirá la comisión municipal de festejos.

El lunes llegará el agregado a la embajada de Alemania en Madrid, barón de Landen, quien acompañará al Emperador Guillermo en su viaje por el Mediterráneo.

Se asegura que el Rey se alojará en el *Giralda*.

Ha llegado el gobernador militar de Lugo, general D. Joaquín Oses, con objeto de inspeccionar las fuerzas de la brigada de su mando.

Movimiento de tropas

Cornuña 12.—Hoy domingo salen para Santiago un escuadrón de caballería y el regimiento de cazadores de Galicia, para tomar allí el tren que los conduce a Vigo.

Estas fuerzas son las encargadas de hacer los honores a la legación del Rey.

Con las tropas marchará el capitán general Sr. Jiménez Castellanos.

El Emperador de Alemania. Se sabe oficialmente que el Emperador de Alemania llegará aquí el día 16 por la mañana en el vapor *Koenig Albert*.

Este irá escoltado por el crucero alemán *Friedrich Karl*.

El embajador de Alemania vendrá acompañando al Rey Alfonso.

Itinerario del viaje regio

Por la Compañía de Ferrocarriles del Norte se ha publicado el itinerario del tren real, mañana lunes, entre Madrid y Montforte.

El tren regio saldrá probablemente a las cuatro de la tarde, y se detendrá en las siguientes estaciones:

Villaba, un minuto; El Escorial, ocho; Robledo, uno; Navalperal, cinco; La Cañada, uno; Avila, uno; Sanclitán, uno; Medina del Campo, cinco; Valdehíta, uno; Viana, uno; Valladolid, cinco; Duas, uno.

En el trayecto de Venta de Baños a Montforte se detendrá en Palencia, un minuto; Villambales, uno; Oisenero, uno; Sahagún, cinco; El Burgo, uno; Santa Marta, uno; León, cinco; Quintana, uno; Villadegós, uno; Astorga, cinco; Ponferrada, siete; San Claudio, cinco; y Puebla de Brollón, dos.

A Montforte llega el tren real a las siete y cuarenta y cinco minutos de la mañana.

El Rey se detendrá algunas horas en Orense, haciéndolo también en Lugo a su regreso, que se verificará el día 13.

Las personas que formen parte del acompañamiento de S. M., una vez que el Rey se haya trasladado a bordo del *Giralda*, pasarán a este buque y al *Pelayo*, en los cuales permanecerán.

La mayoría de los senadores y diputados por las provincias de Lugo, Orense y Pontevedra han salido hoy para dichos puntos, con objeto de recibir al Monarca.

Entre otros han salido los Sres. Urzáiz, González Besada, Cobián, Bugallal y Vincenti.

La llegada del Kaiser

Al llegar a Vigo el Emperador de Alemania comunicará con Berlín por medio del cable alemán a Eudam, recibiendo y despachando también su correspondencia.

El *Marqués de Euduyen* ha sido el vaporcito contratado por D. Augusto Bárcena, representante del Lloyd, para el servicio de Guillermo II.

La Cámara de popa será alfombrada de rojo y vistosa moqueta carmesí y rodeada de cojines, forrados de terciopelo rojo y franjas de oro.

Lo manda el patrón Casiano Martínez, que lucirá traje de *galeman*, con el distintivo de la empresa naviera referida, vistiendo los marineros pantalón azul y jersey del mismo color.

La toldilla del *Marqués de Euduyen* irá alfombrada, y el abanico de popa enguata-do y tapizado de terciopelo.

La circunstancia de viajar de incógnito el Emperador de Alemania y el poco tiempo que ha de permanecer en el puerto el barco que lo conduce, hace suponer que no se celebrarán festejos oficiales en honor de Guillermo II.

La cuestión de subsistencias

Alicante 12.—A convocatoria del alcalde, ha celebrado este Ayuntamiento sesión extraordinaria para tratar de la crisis obrera y de la carestía de los artículos de primera necesidad.

Entre los acuerdos tomados figura el de evitar, por todos los medios, la intervención de corredores y el de contratar ganado por cuenta del Municipio para el abastecimiento de carnes.

También se ha concedido supresión de derechos de edificación para dar trabajo a muchos obreros que hoy carecen de él.

Avila 12.—Una comisión de maestros de distintos gremios, en representación de los obreros, ha visitado al gobernador y al alcalde, rogándole les saque de la aflictiva situación creada por la falta de trabajo.

Las autoridades han prometido atenderles. El alcalde citó ayer a los fabricantes de harinas y elaboradores de pan para ver los medios de abaratar tan necesario artículo, que alcanza ahora el precio de 40 céntimos kilo.

La panificadora y otros elaboradores confeccionarán desde mañana pan que se venderá en el Ayuntamiento, a las clases necesitadas, a 35 céntimos kilo.

Orense 12.—Mañana a las once se celebrará un mitin popular en el Centro de Sociedades Obreras, en el que los oradores se ocuparán del elevado precio que alcanzan los artículos de primera necesidad.

Málaga 12.—Después de mediodía formó la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento para deliberar sobre el problema de las subsistencias.

temporal de los derechos arancelarios sobre cereales, ganado, harinas y azúcar.

Asimismo se estudiará la forma de gravar con arbitrios a las empresas de agua, gas y luz eléctrica, levantándose un empréstito para atender a las obras proyectadas.

El alcalde de Salares y los de otros pueblos, se han dirigido al gobernador interesándole recursos para aliviar la angustiosa situación de los jornaleros y evitar posibles alteraciones de orden público.

Valladolid 12.—En Rioseco continúa la huelga de los obreros agrícolas.

El alcalde ha propuesto una fórmula de arreglo, que consiste en que los obreros ganen en los meses de Diciembre, Enero y Febrero, 42 reales semanales, y en los meses restantes del año los que convengan ambas partes.

Quarenta y ocho patronos han desestimado esta proposición.

La actitud de los obreros en huelga es pacífica.

En la reunión que han celebrado los propietarios de fincas del término municipal de Argales, tomaron el acuerdo de autorizar al alcalde, Sr. Concellón, para que utilice los detalles con la Sociedad del Canal del Duero, para proceder a la apertura de las obras de las acortías, en las cuales podrían ocuparse 300 trabajadores.

DE PROVINCIAS

Suicidio de un ambulante de Correos

Málaga 12.—Se ha suicidado, arrojándose al mar, Francisco Galdós Pino, ambulante de Correos entre Brea y Málaga.

Una enfermedad crónica que padecía le ha arrestrado a tan fatal determinación.

Las olas se han llevado el cadáver, que no ha parecido aún.

Robo y asesinato

Murcia 12.—Esta noche se ha descubierto un asesinato por robo, cometido en el camino viejo de Abanilla a Fortuna.

Un joven de veinticuatro años de edad, traficante en ganados, regresaba a su domicilio, llevando como producto de su negocio unas mil pesetas próximamente, cuando al llegar a un paraje muy solitario, fué asaltado por uno ó varios criminales que le asesinaron, disparándole dos tiros en la cabeza.

El cadáver, después de ser despojado del dinero que llevaba, fué colocado fuera del camino con una pistola al alcance de sus manos, como para simular un suicidio.

Del autor ó autores del crimen nada se sabe.

Comité liberal conservador

Pamplona 12.—En el palacio del señor conde de Guenduláin se ha constituido esta tarde un comité liberal conservador, que tiene por objeto la defensa de la Monarquía en la provincia de Navarra.

Se ha elegido presidente honorario al señor marqués del Vadillo, y efectivo, al conde de Guenduláin.

El vicepresidente y los vocales son los representantes en Cortes dinásticas y los diputados forales, aristócratas, ingenieros, diplomáticos y capitalistas, todos ellos personas de prestigio en la provincia.

Se ha remitido un telegrama de adhesión al Rey y a los Sres. Maura y marqués del Vadillo.

SIMULACROS NAVALES

EN GIBRALTAR

Gibraltar 12.—Continúan las grandes maniobras que dieron principio esta semana.

Los simulacros de ataque y defensa se suceden con frecuencia.

Los cañones no dejan de resonar, particularmente de noche, debido al servicio de vigilancia, montado en evitación de sorpresas.

Anoche fué vivísimo y ensordecedor el cañoneo sostenido entre las baterías y los buques de la escuadra.

Al avanzar sigilosamente con las luces apagadas el vapor francés *Maurthe*, que salió del puerto, chocó con el crucero *Hogue*; el primero resultó con la proa destruida, desde la línea de flotación hacia arriba; el *Hogue* sufrió una abolladura en la popa. Afortunadamente, no ocurrieron desgracias.

EL BANQUETE Á GALDÓS

No se ha celebrado hoy, como se pensaba, por impedir la premura del tiempo que se organizara convenientemente.

Se ha aplazado hasta el miércoles, a las ocho de la noche, en Fornos, donde se pueden recoger las tarjetas, y en la librería de Fe, Su precio, diez pesetas.

Las adhesiones de escritores y periodistas, que son los únicos que pueden asistir, son infinitas, y todo hace esperar que esta fiesta de las letras será digna del insigne maestro en cuyo honor se dispone.

ASAMBLEA

de la cruz de Alfonso XII

Es cumplimiento de lo establecido en el art. 15 del reglamento vigente para la concesión de la orden civil de Alfonso XII, se ha dictado por el ministerio de Instrucción pública un real orden disponiendo que la Asamblea general á que dicho artículo se refiere, encargada de establecer y mantener las relaciones que como corporación debe sostener la expresada orden con aquel ministerio, quede constituida en la siguiente forma: presidente, D. Eugenio Montero Ríos; vicepresidente, D. Marcelino Menéndez Pelayo; y vocales, D. Fernando Díaz de Mendoza, D. Alejandro Ferrant, D. Bartolomé Maura, D. Adolfo Fernández Casanova, don José Tragó, D. Augusto Fernández Vitorico y D. Salvador Sobrini y Argullós.

EN EL CENTRO

de Sociedades Obreras

Conferencia de Pablo Iglesias.—Los obreros y los republicanos.

Anoche dió en el Centro de Sociedades Obreras una conferencia sobre el tema «Política de clases», el compañero Pablo Iglesias.

Explicó lo que son la política burguesa, heterogénea, porque representa muchos intereses, y la política obrera, homogénea, porque solo atiende á los intereses de la clase trabajadora.

Audió á varias sentencias del Tribunal Supremo, que conculcan la ley de accidentes del trabajo.

Dijo que si los republicanos quisieran hacer una revolución verdadera, los trabajadores le auxiliarían, pues el proletariado forzadamente ha de preferir, á todo régimen burgués, la República, que facilitaría la concreción de lucha, reduciéndola á la de explotación contra explotadores.

Pero los republicanos—añadió—nada hacen por los trabajadores.

A pesar de existir republicanos en la comisión de Reformas sociales, no han gozado

nado que los obreros agrícolas disfrutaran de la ley de Accidentes del trabajo.

Tempoco han hecho campaña enérgica en la cuestión de las subsistencias, limitándose á decir en el Parlamento cuatro palabras por pura fórmula.

Hizo notar la inconsecuencia de los trabajadores, que combaten á los patronos durante las huelgas, sin tener en cuenta el campo político en que militan y luego votan á esos mismos patronos ó á sus representantes en los comicios si se presentan con el carácter de republicano, creyendo erróneamente que ha de favorecerlo.

Dijo que nadie había protestado contra los atropellos de la Guardia civil más que el partido socialista.

Los concurrentes tributaron muchos aplausos al conferenciante.

Productos de un beneficio

Según nos comunica el tesoro de la Asociación Nacional para la fundación de Sanatorios en España, el beneficio de D. Benito Pérez Galdós en el teatro Español ha producido la cantidad de..... 2.171'50 pesetas. Dedución del 50 por 100 para la empresa..... 1.085'75 >

Restan á beneficio del Sanatorio marítimo de Chipiona.....	1.085'75 >
Donativo de don Victor Lobo.....	19 60 >
Idem de los marqueses de Algeza de Grasa.....	50 >
Idem de los duques de Hornachuelos.....	50 >
Idem de D. P. Sarz Oalleja.....	10 >
Total.....	1.215 35 >

La junta de la Asociación Nacional para la fundación de Sanatorios en España refiere por nuestro conducto las gracias al ilustre autor de *El abuelo* y á los caritativos donantes.

LA DESINFECCIÓN DE ROPAS USADAS

La Junta de tenientes de alcalde ha aprobado por unanimidad una moción del señor De Blas, en la que se dice:

«Las ropas usadas se venden en las casas particulares, de empeño, en el Monte de Piedad y en el mercado que vulgarmente se denomina «Rastro».

Las casas de empeño son en Madrid 114, y de los datos recogidos por el Laboratorio, se calcula que, por término medio, cada una de ellas pone a la venta al mes 2 000 ropas de clase diversa. Se trata, pues, de desinfectar al mes un total aproximado de 228 000 prendas. Dicho esto, se comprenderá que para recoger y transportar a la estación de desinfección aquéllas, previa clasificación y enumeración en documento firmado por el dueño y el receptor, para evitar extravíos ó reclamaciones infundadas; para desinfectarlas por diverso procedimiento, pues así como no todas las varias prendas de cama y de vestir soportan el mismo tratamiento; para contraservirlas como habiendo experimentado la desinfección, y para devolverlas a su origen con las mismas precauciones, hacen falta grandes medios de personal, de local y de material, de que hoy acaso no se pudiera disponer.

Se haría á solucionar el problema invitando á los dueños de casas de préstamos, para que en sus respectivos establecimientos dedicasen exclusivamente una habitación para las ropas usadas destinadas á la venta; habitación que se convertiría, con arreglo á las instrucciones del director-jefe del Laboratorio, en cámara de desinfección, en la que, con el material adecuado del servicio y por personal del mismo, se desinfectarían las ropas almacenadas, contraserviéndolas después el dueño de casa de préstamos que no cumpliera con esta disposición, quedaría obligado á entregar las ropas destinadas á la venta á los encargados de los coches del servicio para transportarlas á la estación de desinfección y ser esterilizadas allí.

En esta forma consideramos puede resolverse la desinfección de las ropas usadas que poseen las casas de préstamos.

Por lo que respecta al Mercado del Rastro, deberá tratarse de instalar allí mismo una cámara de desinfección para evitar largos transportes de ropas y facilitar en cuanto sea posible un servicio que, de hoy, ya ha de ser extremadamente penoso, á cuyo fin la Junta deberá encomendar á los señores tenientes de alcalde del distrito de la Incensaria y director jefe del Laboratorio, el estudio del proyecto para su inmediata realización.

Queda, por último, lo referente al Monte de Piedad, del que sabemos extracomunalmente que, con el objeto de la conveniencia de la desinfección de ropas usadas y disposición de los medios para realizarla por su cuenta, haría la instalación que el Laboratorio indicase como práctica y eficaz. En este caso, es indudable se impone que, como punto de partida, la alcaldía presidida por el Sr. de Monto de Piedad una excitación para que desinfecte las ropas usadas que destina á la venta, advirtiéndole que, no haciéndolo él y bajo la comprobación, como es natural, del Laboratorio, tendría que someterse á entregarlas al servicio municipal.

Noticias teatrales

Español

Accediendo la empresa á los deseos manifestados por la mayor parte de los señores abonados, y fatigándose tiempo para estrenar antes del 28 del corriente, que termina el abono, la comedia original de D. Manuel Linares Rivas, titulada *María Victoria*, y la de D. José María Quintanilla, titulada *La Montañesa*, se propone continuar las representaciones durante las tres semanas del mes de Abril, comprendidas entre los días 2 y 23 del mismo.

Al efecto, se abre una prolongación del actual abono á lunes, martes, miércoles y viernes.

La del abono á lunes será sólo por dos funciones, que se celebrarán los lunes 11 y 18 de Abril, puesto que la que se verificó el lunes 4 del mismo mes, corresponde al 23 y último del abono actual.

Las de los abonados á martes, miércoles y viernes serán por tres funciones, que se celebrarán los martes 5, 12 y 19, los miércoles 6, 13 y 20 y los viernes 8, 15 y 22 de Abril.

A esta prolongación del abono sólo tienen derecho los señores abonados á la temporada actual, y á sus respectivas localidades.

Los señores abonados pueden recoger los nuevos talones en la contaduría del teatro de once de la mañana á siete de la tarde, desde el día 14 al 28 del corriente mes de Marzo.

Maritima en Valladolid

Valladolid 12.—En el teatro de Lope de Vega se ha estrenado esta noche el drama de Pérez Galdós, titulado *Maritima*.

El representante de la Sociedad de Autores presentó una instancia al gobernador

pidiendo que prohibiera la representación, porque tenía la exclusiva para estrenar dicha obra la empresa del teatro Calderón.

El marqués de Premio Real, que es empresario del Lope de Vega, en vista de esto presentó una carta al gobernador, en la cual D. Benito Pérez Galdós le autoriza para estrenar su obra.

Resuelto el incidente, se efectuó el estreno, que ha sido un gran éxito.

NOTICIAS

Ateneo de Madrid

En la Escuela de Estudios Superiores explicará mañana lunes, de seis á siete de la tarde, el Sr. D. Rafael Saillas, acerca de «Teoría del delito. La teoría legal. Análisis y reconstitución del Código penal».

En la sección de Ciencias históricas, á las nueve y media de la noche, será el vicepresidente de la sección, D. Práxedes Zancada, una Memoria, que será puesta á discusión, sobre el tema «Las comunidades religiosas en la historia política española del siglo XIX».

Del Gobierno civil

Dos comisiones, una de taberneros del distrito del Hospicio y otra de vendedores ambulantes, han estado ayer en el Gobierno civil á quejarse, los primeros, de que se les obliga á cerrar las tabernas á las tres de la madrugada siendo así que no se hace lo mismo en los demás distritos, y los segundos, á manifestar que á pesar de pagar el impuesto municipal, los inspectores de Policía urbana les detienen imponiéndoles multas.

El gobernador prometió enterarse y proceder en justicia.

«The Graphic» de Londres y la guerra

El último número de *The Graphic*, notable ilustración que se publica en Londres, es en extremo interesante por la profusión de excelentes grabados, en su mayoría relativos á la guerra, además de un magnífico retrato del duque de Connaught, que contiene

Para todos los que siguen con interés los sucesos del Extremo Oriente, constituye esta publicación un nuevo y agradable medio de formarse cabal idea de las peripecias de la lucha entre rusos y japoneses.

El segundo intento

El desgraciado joven Federico Duolos y Landón, que intentó poner fin á su vida el viernes, como no pudo realizar su propósito, volvió ayer á tomar otra disolución de fósforos en su domicilio, calle de las Minas, núm. 13, duplicado.

Fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, donde opuso alguna resistencia á los médicos que le auxiliaron.

Desde el beneficio donde fué trasladado al hospital Provincial, donde quedará sujeto á observación.

Fomento de las Artes.—Junta directiva

DE TEATROS

«El dragón de fuego».—Sada Yacco. —Eslava y el género chico.—Los bohemios.—Los Jardines.

En los círculos teatrales apenas se había de otra cosa que del próximo estreno de la obra de Benavente. Anteayer se verificó en el Español el primer ensayo con todo.

Cuanto asistieron a él profetizan a El dragón de fuego un gran éxito. Decir que la obra será puesta en escena con lujo inusitado, no es decir nada nuevo, sabiendo como las gastan en el Español; pero para dar idea de ello, baste con consignar el detalle de que como una de las decoraciones no agrada a Benavente, inmediatamente ordenó al Sr. Díaz de Mendoza que se pintase otra.

En El dragón de fuego hará su debut en esta temporada Ricardo Calvo.

A Sada Yacco, la trágica japonesa, no le debe ir muy bien por su país. La guerra ha debido quitar a los japoneses las ganas de ir al teatro y Sada se dispone a emprender una nueva tournée por Europa, según leemos en la prensa extranjera.

Como obras de fuerza ofreció al público Ocio, y Nora y El enemigo del pueblo, de Ibsen; naturalmente traducidos al japonés.

A Sada Yacco acompaña, como en las anteriores temporadas, su esposa Ottojiro Kawakami.

No sabemos si por miedo a la invasión japonesa, ó por poner término a diferencias con la dirección artística, ó por otras causas, la empresa de Eslava ha decidido poner fin a la temporada hoy mismo.

Desde el sábado de gloria, ó tal vez antes, volverá a imperar en aquel teatro, de donde parecía desterrado para siempre, el género chico, que allí ha causado tantas víctimas en la benemérita clase de caballeros blancos.

La temporada lírica bailable no parece que ofrecerá grandes atractivos, pues aun cuando en un principio se dijo que formaría parte de la compañía Lucrecia Arana, se da como seguro que a Eslava no irá ninguna estrella, quedando todo reducido á Julia Fons, que actuará en clase de prima donna absoluta, y á Pepe Moncayo.

Utilicemos el cliché: «Con tales elementos no es aventurado predecir á Eslava...»

En la Zarzuela ensayan para estrenar la semana próxima una cosa de los aplaudidos Perrín y Palacios, titulada Los bohemios, completamente distinta, según cuentan, de la manera habitual de hacer de aquí.

La empresa tiene puestas en Los bohemios grandes esperanzas, y el maestro Vives música de la cual se hacen grandes elogios.

William Parish, según se dice, ha tomado en arriendo el circo de los Jardines, donde este verano habrá coyes y ciowas á todo pasto, si sus proyectos se realizan.

¡Vaya por Dios!—A.

La Sociedad de Actores

La Junta directiva de la Sociedad de Actores ha dimitido en pleno.

Los dimitentes no explican las causas de su determinación, y al convocar á los asociados á junta general para proceder á la elección de cargos, se limitan á decirles que «presentada con carácter de irrevocable, á causa de su delicada salud, la dimisión de nuestro querido y digno presidente D. José Mesejo, y coincidiendo con la presentada por nuestros dos no menos dignos vicepresidentes, fundada en causas particulares, ésta de una mayoría de la directiva, acordó ésta por unanimidad presentar la dimisión en pleno, para que el pl. bisito y la Asamblea determinen la nueva Junta.»

La mayoría de los actores aunque reconocen, como es lógico, cuanto debe la Sociedad á Mesejo y á la junta que cesa, se inclinan á designar para la dirección de aquélla á gente joven y de iniciativas, que sobre todo se comprometa á llevar á la práctica lo que es justo anhelo de todos, la creación de un Montepío.

La elección de nueva junta tendrá lugar el próximo día 31.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia

Real orden disponiendo que á los médicos titulares que comparezcan ante las Audiencias ó ante los jueces de primera instrucción, se les guarden todas las consideraciones y respetos debidos á su calidad de peritos profesionales y á la importancia del servicio que prestan.

Marina

Real decreto nombrando comandante general de la división naval de instrucción al capitán de navío de primera clase D. Enrique Santaló y Sáenz de Tejada.

Otros disponiendo que el capitán de navío de primera clase D. Félix Bastarache y Herrero cese en el cargo de comandante general del arsenal de la Carraca, y nombrando en su lugar al de la misma graduación, D. José González de la Cotera y Orlando, que también cesa en el de jefe de Estado Mayor de la Capitanía general del departamento del Ferrol.

Gobernación

Reales decretos aprobando el contrato para el arriendo de un edificio destinado á caballerizas del cuerpo de Seguridad, y autorizando la compra por gestión directa de sesenta caballos, monturas y equipos para el servicio del ferrocarril europeo.

Instrucción pública

Real decreto dictando disposiciones para llevar á efecto la formación de la estadística de la enseñanza pública y privada.

Otro concediendo una subvención al Ayuntamiento de Riopar (Albacete) para la construcción de un edificio destinado á escuela.

Reales órdenes tramitando, en virtud de concurso, á la cátedra de Agricultura y Técnicas Agrícolas e Industrial del Instituto de Guadalupe á D. Raffino Abela y Sáenz de Andino; y nombrando profesor numerario, en virtud de oposición, de Dibujo artístico de la Escuela Superior de Artes e Industrias y Bellas Artes de Cádiz, á D. Teodoro Ordoñez Santamans.

Otra ordenando que el Instituto Central Meteorológico y las Estaciones Meteorológicas dependan en lo sucesivo y se despachen sus asuntos por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Agricultura y Obras públicas

Levas autorizando el establecimiento de una doble línea entre Bilbao y Las Arenas y la concesión de otros varios ferrocarriles.

EDICION DE LA NOCHE

En la Academia DE LA HISTORIA

Se ha verificado esta tarde en la Academia de la Historia sesión pública para recibir al nuevo académico, Excmo. señor conde de la Viñaza.

El acto revistió gran solemnidad. Desde antes de las dos y media el salón de sesiones estaba totalmente lleno, predominando el bello sexo.

Minutos después de las tres llegó S. M. el Rey, vistiendo uniforme de capitán general y haciendo varias condecoraciones. Recibióle en el vestíbulo—que estaba adornado con plantas—una comisión formada por los señores marqueses de la Vega de Armijo, Fernández Duro, Suárez Inclán, Torres Campos, Vives, conde del Cedillo y marqués de Ayerba.

Al subir el Rey al estrado, el señor marqués de la Vega de Armijo, como director de la Academia, le dirigió la siguiente salutación:

«Señor: En nombre de la Real Academia de la Historia, tengo la honra de dar las gracias á V. M. por el honor que nos hace, siguiendo la costumbre de su augusto padre, de presidir una de nuestras reuniones. Al tanto de la historia en sus diversas manifestaciones estamos con asiduidad consagrados, cumpliendo así la voluntad de nuestro real fundador, que lo fué igualmente de la dinastía de V. M.»

Si dispusiéramos de grandes medios, habrían de ser aún mayores los resultados de nuestros trabajos, y para ello confiamos en la protección de V. M., que á la sombra de la paz ha de contribuir á la regeneración de España.»

S. M. contestó en los siguientes términos: «Señores académicos: Siempre hallo gran complacencia en la comunicación con los promovedores esclarecidos de la cultura nacional, en cualquiera de sus partes; y esta complacencia se aviva en mi ánimo al saludar á vosotros, los que en el seno de esta selecta Corporación, con fructuoso desvelo os consagrais á las indagaciones y depuraciones inagotables de la historia, principal maestra y consejera para regir y gobernar á los pueblos.»

Todavía el recuerdo evocó de la fundación de esta Academia es otro motivo para desear y procurar que durante mi reinado logren vuestros trabajos floreciente prosperidad. Nunca olvidaré esta solemne sesión, que queda abierta.»

Al terminar el discurso oyéronse tres vivas al Rey, que fueron contestados por todo el público.

Inmediatamente Don Alfonso ocupó la presidencia, sentándose á su derecha los señores ministro de Instrucción pública, Azcárraga y Fernández Duro, y á su izquierda el señor marqués de la Vega de Armijo y el Nuncio de Su Santidad.

El académico receptor señor conde de la Viñaza, leyó su discurso que versaba sobre Los cronistas de Aragón. Empezó dedicando al Sr. Liorente, cuya vacante ocupa, un sentido elogio; luego hizo una labor de erudito biografiando á los diversos cronistas, y condensó su discurso en estos términos:

«Resuite, señores, de cuanto queda dicho, la evidencia de las aptitudes que tuvieron los aragoneses para la historiografía, procedentes, ya de causas externas, ya de otras intrínsecas y subjetivas, y la no menor certidumbre de un buen sistema que generalmente adoptaron en sus producciones históricas.

La autoridad y grandeza del pueblo aragonés; su energía indomable mantenida á través de los siglos; la preponderancia de sus facultades reflexivas sobre las imaginativas y su independencia, heroísmo y preocupación continua de los negocios públicos, indujeron á los nacidos en este reino á estudiar con preferencia las grandes realidades de la sociedad y de la vida, de donde procedió su literatura jurídica y su literatura histórica, que cuentan con representantes tan ilustres como los primeros de España y de Europa.

Sería enorme injusticia negar á los cronistas aragoneses y á los demás historiadores pertenecientes á aquella nación, de los siglos XVI y XVII sobre todo, el acierto que mostraron en orden al progreso y á la dignidad de la historia.

Todas las artes se han formado á la vista de lo que anteriormente han producido los grandes ingenios. Las especialidades más generosas del entendimiento han engendrado siempre los métodos y los preceptos.

Empero, el modo de escribir la historia, al revés de lo sucedido en la elocuencia y en la poesía, no ha sido otro, hasta los modernos tiempos, que el arbitrio de cada cual, según su gusto y educación, y de tal suerte se ha realizado, así y todo, aquel dicho de Plinio de que la historia, de cualquier modo que se escriba, deleita: Historia quocumque modo scripta delectat. Así nuestros autores de crónicas, anales y relaciones han echado, por modo inconsciente y tumultuario, los cimientos de las doctrinas actuales.»

Contestóle el Sr. Silveira (D. Francisco). Después de hacer un elogio del nuevo académico, estudió la influencia que la literatura aragonesa ejerció en todo el mundo durante la Edad Media, haciendo algunas intencionadas observaciones.

De su discurso tomamos los siguientes párrafos: «Se hace notar desde los principios de la Reconquista la noble y generosa condición de la gente aragonesa, no igualada en esto, en mi sentir, por otra alguna, y reflejada con fidelidad en el espíritu de sus leyes.

La más sobresaliente prueba de elevación moral en pueblos, colectividades y gobiernos es alcanzar á unir en su conducta y arte político la fuerza y la tolerancia. Los débiles, los que sienten flaquear sus defensas y ven el ocaso de su poderío ó en disputa grave sus títulos y medios de imperio, son por lo común fáciles en otorgar ó consentir libertades, y se refleja con amplitud en tales estados de conciencia la justicia y el derecho igual para todos; se espera obtener así de los que cercanios y enoportunos amenazan paz, templanza, buena voluntad y quietud espiritual.

Por eso se advierte, observando unido samente, hombres, sectas y partidos, que la intolerancia intratable, el fanatismo intransigente, no se producen en la historia y en la política, como parecería natural, en proporción á la fe y al vigor de las convicciones, sino en la medida del poder incontrastado, que al dominador se le antoja definitivo y aun eterno. Y así acontece, aun en nuestras edades de estudios sociales elevados y civilizaciones refinadas, que las revoluciones triunfantes, cuando han sometido por completo á sus adversarios y no temen de ellos guerras civiles ni represalias, producen muy luego el jacobinismo y la tiranía,

y se da con tanta frecuencia el caso de que un liberal gobernante sea precisamente todo lo contrario de un gobernador liberal.

Por lo que quizá somos demasiado severos con Luperco por haberse indignado ante los peligros de la mala doctrina y los errores históricos y excitaciones pasionales que en las comedias se propalan, y por haber pedido la prohibición de los dramas que enseñaban falsas máximas á los ignorantes, cuando hay todavía tantos Luperocos que por lo común, en peor prosa, siguen desconociendo que la cultura colectiva no se logrará nunca vigorosa y firme sino en las encontradas corrientes del aire libre, con todos los inevitables daños y posibles extravíos para espíritus débiles y de muy mal inclinados, y que toda acción de la ley que se aparta de la ancha senda de la libertad en la investigación y en la enseñanza, si no se resigna á ser ridícula, ha de parar en desastrosa.

Si se limita el poder público á prohibir comedias ó á imponer programas, regimenter exámenes, privilegiar institutos y regalar congregaciones, la desproporción entre semejantes medios, y el fin inmenso y complejo del movimiento intelectual de un pueblo, es tan notoria, que el intento mueve á la hilaridad antes que al dolor; y si alcanza la tiranía á los límites de persistentes y avasalladoras persecuciones, y consigne sujetar al pensamiento y torcer la educación del espíritu nacional en el sentido que los legisladores del Estado juzgan salvador, sólo logrará producir, con tan forzados cultivos, generaciones dosmedradas.»

Terminados los discursos, S. M. impuso la medalla y entregó el diploma al nuevo académico, y acto seguido levantó la sesión, saliendo acompañado de gran número de académicos.

La concurrencia ha sido muy numerosa. En el estrado vimos á los académicos de la Historia Sres. Saavedra, Fernández y González, Arcocha, Codera, Fita, Manóvil, y Pelayo, Danvila, Hinojosa, Rodríguez Villa, marqués de Ayerba, Fernández Bethencourt, Suárez Inclán, Vives, Torres Campos, Beltrán y Rózpide, Herrera, Vignán y conde del Cedillo; y á las señoras conde de Casa Valencia, Salvador (D. Amoré), Dacarrete, general Borbón, Obispos de Sion y Madrid-Alcalá, general Echegui, Tolosa Latour, duque de Sotomayor, Loriga y conde de Albar, entre otros que sentimos no recordar.

Muchas personas quedaron sin poder entrar en el salón.

En la calle también era muy grande la concurrencia.

El proyecto del Sr. Osma

Hablando la revista España Económica y Financiera del proyecto del ministro de Hacienda autorizando al Tesoro y al Banco de España para que por cuenta y mitad realicen operaciones para evitar el agio en el cambio internacional, dice lo siguiente:

«De la eficacia del proyecto sobre el cambio, no solamente nos permitimos dudar, sino que no vacilamos en afirmar que será nula, y no solamente nula, sino dañosa. Con él, la estabilidad del cambio no se obtendrá jamás, y el tiempo demostrará muy pronto que esta segunda edición del Sindicato de francos producirá los mismos efectos que aquél. Nuestras previsiones respecto de aquella que bien puede llamarse famosa Asociación, no fallaron, por desgracia.

No tememos en asegurar que tampoco fallarán éstas, con la agravante, en el presente caso, de que la experiencia costará, ó puede costarle, algunos millones de francos, para no impedir que el cambio vuelva al fin de la jornada á éstos ó más altos tipos.

Bajo el punto de vista, pues, de su eficacia, ese proyecto puede ser calificado de estéril absolutamente.

Considerado bajo otro aspecto, puede decirse que representa la papeleta de defunción del plan del Sr. Villaverde.

Considerado con relación á la política, que parecía ya consagrada por actos de otros Gobiernos, del liberal entre ellos, significa una total rectificación.

En tiempos del Sr. Urzáiz predominaba el criterio de que el Banco no interviniese el mercado de papel extranjero.

El Sr. Osma, decididamente opuesto á toda ingerencia del Estado y del Banco en dicho mercado (excelente de que, con efecto, se esjtimaba hasta aquí, y salvo aquel ensayo, suficiente á demostrar la poca eficacia de dichas intervenciones, que estaba esa política abandonada.

Ahora se vuelve á ella, demostrándose lo peor de todas las cosas: que los gobiernos en España no tienen plan, idea ni convicción en este particular, que es lo que sucede respecto á éstos ó á casi todos los particulares.

El proyecto, sin embargo, saldrá aprobado de la Cámara, porque los partidarios en ellas de las soluciones elegantes, y esta lo parece, son en mayor número que los que ven esta cuestión de los cambios por el lado eminentemente práctico.

Ahora se vuelve á ella, demostrándose lo peor de todas las cosas: que los gobiernos en España no tienen plan, idea ni convicción en este particular, que es lo que sucede respecto á éstos ó á casi todos los particulares.

El proyecto, sin embargo, saldrá aprobado de la Cámara, porque los partidarios en ellas de las soluciones elegantes, y esta lo parece, son en mayor número que los que ven esta cuestión de los cambios por el lado eminentemente práctico.

Ahora se vuelve á ella, demostrándose lo peor de todas las cosas: que los gobiernos en España no tienen plan, idea ni convicción en este particular, que es lo que sucede respecto á éstos ó á casi todos los particulares.

El Sr. Villaverde no se podrá oponer á esta idea del Sr. Maura, porque en el fondo constituye la parte artística de su plan, y las minorías es posible que no se encuentren con fuerzas para defender la buena doctrina.

Sin embargo, este es un caso de lícita obstrucción, porque la especulación no tiene derecho á protección tan grande como la que los Gobiernos le vienen dispensando con sus descaudados proyectos, y la especulación alta y baja es la única que saldrá ganando como el Tesoro se meta á regular la prima de cambio, por cuya inestabilidad realmente no puede hacerse más de lo que se hace.»

EL CONCIERTO DE HOY

Préstábase el programa, que era en extremo interesante, á hacer muy buenas y muy artísticas cosas; así es lástima que no haya resultado cuanto deseaban los aficionados, y cuantos quieren ver en camino de las mayores prosperidades á la nueva orquesta sinfónica.

Mas quiere nuestra mala ventura que no se logren los buenos intentos y se quede para otra vez el alcanzarlos por entero. En la primera parte figuraba una obra de excepcional mérito, en todas partes muy aplaudida y celebrada, el *Manfred* de Schumann, cuyos fragmentos pasaron desapercibidos ó poco menos, bien es cierto que su interpretación fué en extremo defectuosa y sobre todo falta de carácter, cuando es ése o su especial distintivo.

Ocupó toda la segunda parte una sinfonía de Tchaikowsky, que por primera vez se

ejecutaba, y no es ciertamente de lo más sobresaliente del romántico compositor ruso. El primer tiempo, que es el mejor de la obra, fué llevado con extremada lentitud, y se repitió el scherzo, que es de mucho efecto, y en general, la sinfonía fué muy del agrado del público, que la oyó con atención. En el resto del concierto no hubo cosa notable.—R.

LA GUERRA

El general Kouropatkine San Petersburgo 13.—El general Kouropatkine ha salido para el teatro de la guerra, siendo despedido con calurosas aclamaciones.

Propósitos de la escuadra japonesa París 13.—Le Gaulois publica un despacho de Tokio diciendo que la flota japonesa quiso ayer nuevamente obstruir la entrada de la bahía de Port Arthur, fracasando en su intento.

Japoneses en Corea San Petersburgo 13.—Telegrafía el general Zaitinsky que, según los periódicos de Corea, 18.000 japoneses han desembarcado en Tinampo suponiéndose que habrán marchado sobre Pyeng Yang.

Añadido que sigue la tranquilidad en Port Arthur y Vladivostok. Afirma que no hay japoneses en Manchuria. Solamente se observa su presencia al Norte de Corea.—Fabra.

Inglaterra y Rusia París 13.—Las frecuentes visitas hechas por el embajador de Rusia en Londres al rey Eduardo, se traducen en los altos círculos diplomáticos como una prueba de que el soberano de la Gran Bretaña no ha renunciado á influir para una solución pacífica en el conflicto del Extremo Oriente.—Fabra.

Los jesuitas en Alemania

París 13.—La mayoría de los estados pequeños de Alemania se pronuncia abiertamente contra la supresión del párrafo segundo de la ley referente á la Compañía de Jesús.

El precepto derogado decía así: «Los miembros de la Compañía de Jesús y órdenes ó congregaciones similares, que sean extranjeros, podrán ser expulsados del territorio federal; cuando sean alemanes se les podrá prohibir la permanencia en determinados distritos ó fijarles aquél en que hayan de residir.»—Fabra.

LOS FRANCOSES Y LA FERIA DE SEVILLA

París 13.—Son muchas las personas que se disponen á utilizar la combinación de trenes franco españoles para asistir á las fiestas de Semana Santa y ferias de Sevilla. Los expedicionarios podrán detenerse en todos los puntos del trayecto y utilizar durante un mes billetes especiales para visitar á Jerez, Cádiz y Granada.—Fabra.

RIÑA

Un herido grave A última hora de la tarde se ha recibido aviso en el Juzgado de guardia, de que en un morenadero de los Cuatro Caminos, por cuestión de faldas, han reñido dos individuos, resultando uno de ellos, Bienvenido de la Cruz Urreta, con una puñalada en la espalda, siendo calificada de gravísima en la Casa de Socorro del distrito.

El agresor, cuyo nombre hasta ahora se ignora, se dió á la fuga.

DE BARCELONA

Los anarquistas Barcelona 13 (3:20 t). En previsión de que los anarquistas realizaran su anunciada protesta, han permanecido acuarteladas las fuerzas de la Guardia civil. Algunas secciones han patrullado por la Rambla y paseos.

También han permanecido acuarteladas hasta la una de la tarde las tropas de la guarnición.

El capitán general y los gobernadores civil y militar no han abandonado sus despachos durante la mañana.

A primera hora de la tarde el capitán general pasó por las ramblas, que se hallaban concurrendísimas, presentando su aspecto ordinario. Únicamente se hallan cerradas las armerías por temor á que ocurra alguna algarada.

El inspector Rovira ha detenido hoy á los anarquistas Estanislao Planas y Pedro Peralda, ocupándoles un revólver cargado y varios números del periódico Tierra y Libertad.—Moncheta.

París 13.—El senador y exministro, José Ludovico Trarieux, ha fallecido.

Los socialistas alemanes y el ejército París 13.—Algunos periódicos socialistas de Alemania han sido multados por escritos publicados en desprestigio del ejército.

Balance del día

El Sr. Maura no ha ido hoy á Palacio con motivo de ser día festivo.

El Sr. Sánchez Guerra ha recibido á los periodistas, limitándose á manifestar que mañana piensa el Gobierno poner á discusión el proyecto de saneamiento de la moneda. Ha añadido que tiene noticias de que las oposiciones, en una proposición incidental, recabarán del Gobierno esto mismo.

Ha reinado esta tarde gran desanimación en los círculos políticos.

Los amigos del Sr. Villaverde dicen que éste se muestra muy reservado respecto al carácter de su intervención en el debate que se anuncia para mañana, si bien parece que nada hay aún resuelto sobre la forma en que habrá de iniciarse.

Ha habido hoy varias conferencias entre políticos importantes, que se relacionan con trabajos encaminados á acti-

var la campaña de las minorías del Congreso contra el Gobierno.

Esta tarde ha asistido el Rey á la recepción del señor conde de la Viñaza, en la Academia de la Historia.

El acto resultó brillante, contestando al discurso del nuevo académico don Francisco Silveira y asistiendo numerosa concurrencia, según con más detalle puede verse por separado.

CHARADA

Es dos tercera colosa y á su esposo el otro día una cita le encontró para una perfumería. Le siguió y dos prima entró, pero se arregló él de modo, que al ver á dos tres pidió al dueño un frasco de todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.) Solución á la charada anterior BAN QUE RO

CURIOSIDADES

Feminismo inglés En Inglaterra se señala una nueva conquista del feminismo.

Las mujeres inglesas empiezan á practicar, entre otros oficios, el de viajantes de comercio, habiendo ya matriculadas como tales 156 mujeres; pero son muchas más las que ejercen la profesión sin matricularse.

La mayor parte de las viajantes de comercio representan casas de lencería, perfumería, modas y otros artículos femeninos. Pero las hay también de abonos para las tierras, productos químicos y otros géneros, cuyo comercio parecía hasta ahora reservado al sexo fuerte.

Contra la vivisección

Se ha comenzado á hacer una gran campaña contra la vivisección de los animales por varios doctores, entre ellos Deswastine, Mesnard y Marechal.

Hasta ahora, la ciencia consideraba á la vivisección como un mal necesario, pero ahora se pretende que es completamente innecesaria, causando esta conclusión verdadero asombro en el mundo fisiológico.

Dice el doctor Marechal que la vivisección es inútil á la cirugía, porque no hay más que una analogía muy remota entre los órganos de los animales y los del hombre y serían peligrosas las deducciones que hiciese la ciencia, siendo de notar que los americanos que no practican la vivisección marchan á la cabeza de la cirugía.

Todos los grandes descubrimientos—dice Marechal—se han hecho independientemente de la vivisección, y los antiguos que practicaban la vivisección humana en los condenados á muerte apenas conocían la fisiología.

En Frankfurt se ha celebrado un Congreso antviviseccionista, donde la mayoría de los concurrentes se han declarado en contra del procedimiento.

QUILTOS

Santo de mañana.—Santas Florentina, virgen y Matilde, reina; Santos León, Obispo y mártir; Pedro y Eutiquio, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Calatrava, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde proces y reserva.

Novenas á San José

Predicarán: En la parroquia de San José, los señores Inigo y Linago.—En Santiago, el señor cura.—En Santa Bárbara, el P. Nicolás de la Torre.—En las religiosas de San Fernando, el Sr. Mira.—En la parroquia de San Marcos, los Sres. Garnica y Ballesteros.—En el Perpetuo Socorro, el P. González.—En San Ildefonso, el P. Jiménez Campaña.—En la iglesia Pontificia, el P. Negro.—En Santa María Magdalena, el Sr. Beida.—En San Andrés, D. Jesús Esteban.—En Santa Teresa y Santa Isabel, el Sr. Ortiz Urbina.

En la parroquia de San Miguel (Capuchinas), capilla de la V. O. T. de San Francisco y Santa María, será rezada.

En el Cristo de la Salud ejercicios con sermón que predicará el P. Fita.

En la iglesia de religiosas del Corpus Christi Miserere á las cuatro y media y sermón que dirá D. Juan Quintana.

En la capilla del Santísimo Oristo de San Ginés siguen los ejercicios, y será orador el Sr. Manzanedo.

En la iglesia del Asilo de San Rafael sigue la novena á San Juan de Dios, rezándose después del rosario.

En Jesús misa cantada á las diez y por la tarde ejercicios con sermón que predicará un P. Capuchino.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastián.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—Módica.—A las 8 3/4.—Los hombres solos.—Don Tomás.

COMEDIA.—(Compañía Maeterlinck).—A las 9.—Aglavaine et Selysette.—L'intruse.

LARA.—14 Jueves de abono.—A las 8 1/2.—No fumadores y El abogadro.—A las 9 1/2.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—Zaragüeta.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Patria nueva.—A las 9 1/2.—Venus Salvo.—A las 10 3/4.—El trébol.—A las 12.—Enseñanzas Libre.

APOLO.—A las 8 1/2.—El chelero blanco.—Los Colberg.—A las 9 1/2.—¿Qué vas?—A las 10 3/4.—El plato del día.—Los Colberg.—A las 12.—El puñal de rosas.

PRELUDE.—Función popular á mitad de precios.—A las 8 3/4.—El zapatero y el rey.—Las solteronas.

MODERNO.—(Compañía Prado Ochoa).—A las 8 1/2.—De Cádiz al Puerto (dos actos).—A las 9 1/2.—La Perla Negra.—A las 10 3/4.—Los chicos de la escuela.—A las 12.—La última copia.

COMICO.—A las 8 1/2.—El solo de trompa.—A las 9 1/2.—San Juan de Luz.—A las 10 3/4.—Siempre p'atrás.—A las 12.—La vendimia.

RECREO SALAMANCA.—(Avala, 1 y Castellana, 10).—De 2 de la tarde á 8 de la noche.—Pátes, colmado mágico, carrusel, buffet y otras grandes atracciones. Los jueves tómbola.—Acomodando interesantes y perfectas reseñas japonesas navales y militares.

IMPRESION DE EL CERERO

PATENTE DE INVENCIÓN PRESTON Y GILL

Núm. 16.454
Alumbrado eléctrico, calefacción y ventilación para coches de ferrocarril y otros vehículos

Madrid, calle de Génova, 15, 2.ª dcha. Madrid

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.-Capital social: 52.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

Edificio al bok de calidad superior para Hensomer y Martin-Siemens. Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

NO MAS LANAS Tintura inglesa instantánea

Premiada en Exposición Internacional 1876 con Mención honorífica. La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores.

COMPANIA MADRILEÑA DE TELÉFONOS

Table with 2 columns: Tarifa de precios al año, PRENTAS. Includes rates for various services like stationing, repairs, and public telephones.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

CATARROS, TOS PERTINAZ, bronquitis, pleuresia, tisis pulmonar tuberculosis

CAPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Capsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto. Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

PROFESOR Leciones de 1.ª y 2.ª enseñanza, en su casa y domicilio.

AGUAS DE VERIN MANANTIAL "SOUSAS"

(Oronse) No tiene similares en España y son las más Alcalinas litúnicas del mundo. Contienen en un litro de agua 0,031 gramos de Bicarbonato de litina.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for Active (ACTIVO) and Passive (PASIVO) balances as of March 12 and March 5, 1904. Includes items like Capital del Banco, Fondo de reserva, and various debts.

VINO Y JARABE DE Dusart

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquíuticos.

Calderas Steinmüller

Instalaciones hechas para algunas casas hasta de 33.000 METROS cuadrados de superficie de caldeo

Recalentadores Steinmüller

Privilegiado en todos los países.-Sirve para calderas de todos los sistemas

L. & C. STEINMULLER, GUMMERSBACH

Cubiertas acorazadas

indestructibles, no exigen reparaciones, incombustibles, apoyadas libremente, apropiadas aun para mayores dimensiones y para toda clase de formas.

Sublime Agua de Boto

Solo Dentrífico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de París. 17, Rue de la Paix, París

Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca.

REGALIZ PECTORAL L. B. a base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

TOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Remedio pronto y seguro. En las botellas. Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSAMICOS ó los PAPELES AZOADOS.

PERFUMERIA GELLE FRERES. PASTA DENTIFRICA GLYCERINA. El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

Ibarra y Compañía SEVILLA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

1832-1903 Después de casi tres cuartos de siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios, la Zarzaparrilla y Píldoras DE BRISTOL.

PILDORAS del Dr. AYER. Son las mejores purgantes. Son puramente vegetales. Son fáciles de tomar y de digerir.

PERLAS DE TREMENTINA DE CLERTAN. Preparadas por un procedimiento Aprobado por la Acad. de Medicina de París.

EL JARABE FENICADO de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera ó Influenza.

Varas la TOS natural ó de resfriado, se agudiza, se vuelve nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura á se alivia siempre con estas PASTILLAS.

La casa más importante de España en semillas forrajeras. J. Mecerros, San Sebastián (Guipuzcoa).

Linimento Geneau Para los caballos. Para el cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisaduras, esguinces, alcaños, molletes, separaciones alfinas, sobrelunas, hinchazón, etc.

Santal Midy. Inofensivo, suprime el cópula, la cubeba y las inyecciones. Cura los fujos en 48 horas.

Emplastos porosos SUPERIORES. Garantizados ser de la mejor calidad por Lemman y Kemp.

Jarabe de Giber y gliceras de Giber. Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos.

Vertigos, PALEPITA CIO. nos, aturdimientos, calambres de estómago, vómitos nerviosos, cólicos hepáticos.

Las lombrices. Cuando se nota que un niño se pone pálido y ojoso y empieza á enfaquecer, que rasca continuamente las narices, que tiene el sueño agitado, etc.